

TUYAUX DE CANALISATION

PRÈS DE KERHOR, EN ERGUÉ-ARMEI.

Dans le compte rendu de la séance du 28 février dernier, une note de M. Hémon faisait mention d'une canalisation mise au jour aux environs du vieux château de Kerhor, en Argué-Armel, à deux kilomètres et demi au nord-est du bourg.

Ayant fait dernièrement une excursion dans ces parages, j'ai pu me rendre compte de l'état des lieux, et le propriétaire de Kerhor a mis gracieusement à ma disposition deux pièces bien conservées du canal, en terre cuite, que je me fais un plaisir de déposer au Musée d'archéologie, pour y faire partie de nos collections.

Le château de Kerhor, dont il ne reste désormais rien d'important, en fait de bâtiments, était la résidence de la famille DE LA MARCHE, avant qu'elle eût fait bâtir Lezergué, vers le milieu du XVIII^e siècle.

Les tronçons de tuyaux en terre cuite qui ont été découverts, mesurent 0^m58 de longueur, 0^m13 de diamètre à l'une de leurs extrémités et 0^m09 à l'autre. Ils s'emboîtent par bout les uns dans les autres, et l'extrémité la plus étroite est munie d'un collet faisant arrêt.

Le canal entier, long d'environ 1 kilomètre, allait prendre l'eau à une source aux environs de *Parc-al-Lan*, et décrivait un circuit commandé par le niveau du terrain qu'il traversait pour arriver aux jardins, où il alimentait une pièce d'eau.

Ces jardins ont été nivelés et établis en terrasses, dans le cours du XVII^e siècle. Chaque petit seigneur voulait avoir son petit Versailles et imiter de loin les splendeurs de son parc. Kerhor eut donc ses pièces d'eau et ses bassins.

Chose remarquable, cette canalisation était formée en partie par des tuyaux en terre cuite et en partie de quartiers de granit perforés d'une extrémité à l'autre et s'emboîtant de la même manière. Plusieurs échantillons de ces pierres se trouvent dans les murs des bâtiments, de service où on les a fait entrer dans la maçonnerie.

J.-M. ABGRALL, *Prêtre.*

